

**G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL**

Destaca Informe de gobierno la gestión de Claudia Sheinbaum: “fue excelente”, señala Batres

**SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ**

El titular del Ejecutivo local, Martí Batres, presentó el sexto Informe de gobierno al Congreso capitalino, donde resaltó la gestión de la ex mandataria capitalina y actual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, que impulsó desde la creación del primer teleférico de la ciudad hasta la entrega universal de apoyos sociales, como becas escolares.

Ante el pleno del Legislativo, enumeró las acciones emprendidas por Sheinbaum, cuyo trabajo, dijo, fue “excelente, estupendo”, como la implementación de los Pilares, el otorgamiento de recursos para la mejora de escuelas y para el campo, la instalación de 34 mil puntos de Internet, la creación de la universidades de la Salud y de Estudios Superiores Rosario Castellanos, la rehabilitación de 17 grandes parques, la reducción de más de 50 por ciento de la delincuencia, la construcción del Trolébus elevado y la desprivatización del cobro del agua.

Batres dijo que se va contento y tranquilo porque el 2 de junio se refrendó la vocación progresista de la ciudad, pues seguirá siendo encabezada por un gobierno de izquierda; “las elecciones fueron una apuesta al aval de la Cuarta Transformación”, señaló.

Transición será en calma

Antes, en entrevista, el secretario de Gobierno, Ricardo Ruiz, aseguró que la transición del Poder Ejecutivo local el 5 de octubre se desarrollará en calma al descartar algún conflicto social que pudiera afectar.

Señaló como un hecho aislado lo ocurrido en San Miguel Xicalco, Tlalpan, donde falleció un jefe de sector de la policía capitalina. Y más allá de eventualidades como las que se generan por fenómenos meteorológicos, dijo que “la ciudad está en calma”, aunque ad-

mitió problemáticas que tienen sus causas específicas, como la agresión a manifestantes por presuntos golpeadores de la alcaldía Xochimilco que atiende la fiscalía para determinar responsabilidades y donde el gobierno fijó una postura muy clara en contra de la violencia.

Los secretarios de Desarrollo Urbano y Vivienda y de Desarrollo Económico, Inti Muñoz y Fadlala Akabani, respectivamente, coincidieron en entrevistas por separado que los avances que tuvo la ciudad en derechos sociales y económicos, “con resultados históricos”, se reflejaron en el voto de la ciudadanía el 2 de junio para que continúe la transformación en la ciudad.





▲ El jefe de Gobierno, Martí Batres, presentó el sexto Informe de gobierno ante el pleno del Congreso de la Ciudad de México e invitados. Foto Luis Castillo



Creció economía de CDMX 3.7% en el último año

- Los ingresos en el I Sem. superaron 19,000 mdp en 2024, confirma M. Batres en su último informe de gobierno.

● PÁG. 37

Martí Batres ofrece su último Informe de Gobierno

Finanzas sanas y dinamismo económico, los logros en CDMX

Esmeralda Lázaro

estados@eleconomista.mx

El jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama, presentó su último informe ante el Congreso local, destacando los principales logros de su gestión desde que asumió el cargo el 16 de junio del 2023, tras la separación de Claudia Sheinbaum para contender en las elecciones del 2024.

Durante su comparecencia, informó que la Ciudad de México experimentó un crecimiento económico de 3.7% en el último año, “vamos a dejar buenas finanzas a la próxima administración”.

En el primer semestre del 2024 los ingresos de la capital superaron las estimaciones en 19,000 millones de pesos, alcanzando 21,000 millones en julio.

También destacó la reducción de la deuda pública, logrando un endeudamiento neto de 1.9% en el 2023 y de 4.8% en el 2024, el nivel más alto del sexenio. “El 2024 fue el año con la menor contratación de techo de endeudamiento de todo el sexenio”.

Entre junio del 2023 y agosto del 2024 se crearon 96,629 nuevos empleos formales, “el mejor dato de todo el país”. El índice de pobreza laboral en la Ciudad de México disminuyó al menos cuatro puntos porcentuales en el último año. Adicionalmente, los trabajadores de la capital ganaron 2,000 millones de pesos adicionales gracias a los mecanismos de conciliación laboral.

La capital del país captó 29% de la Inversión Extranjera Directa (IED) que ingresó al país durante el sexenio y, en el último año, esta participación aumentó a 46%, “es un buen lugar para invertir y abrir negocios”.

Gentrificación y ordenamiento

El jefe de Gobierno abordó la preocupación por la gentrificación y el desplazamiento de los habitantes de colonias tradicionales hacia las periferias, “queremos que la gente eche raíces en la ciudad, que no sea expulsada”. Para contrarrestar este fenómeno, se entregaron 120,000 acciones de vivienda de interés social.

En cuanto a la reconstrucción tras el sismo del 2017, se ha alcanzado 99% de avance en la reparación de las 22,000 viviendas afectadas. Para el 2024, el presupuesto del Instituto de Vivienda aumentó a 4,700 millones de pesos para agilizar proyectos y acelerar la construcción.

Batres destacó también la emisión de un decreto para proteger los cascos de pueblos y barrios originarios, restringiendo el acceso de desarrolladores inmobiliarios de alto impacto.

“Nunca más debe haber una torre Mítikah en un pueblo originario”, dijo, refiriéndose a la polémica torre que causó críticas por su impacto en la comunidad.

Mencionó reformas a las leyes de vivienda y al Código Civil para limitar los aumentos en las rentas al índice

inflacionario y frenar los efectos del alquiler a través de plataformas digitales como Airbnb, con el objetivo de estabilizar el mercado inmobiliario y evitar un mayor desplazamiento de vecinos vulnerables.

También se redujo el porcentaje de ganancias de las empresas operadoras de parquímetros de 70 a 53%, destinando 30% de esos ingresos a las colonias afectadas por el tráfico vehicular, “una medida necesaria para beneficiar a los vecinos”, concluyó.

Movilidad

La administración saliente invirtió 37,000 millones de pesos en la modernización de la Línea 1 del Sistema de Transporte Colectivo Metro; se destinaron 4,500 millones para una nueva subestación eléctrica, 500 millones para un nuevo Centro de Control y cerca de 300 millones para la renivelación de la Línea 9 en Pantitlán.

En total, la inversión en el Sistema de Transporte Colectivo superó los 42,300 millones de pesos; actualmente, los 29 trenes nuevos del Metro están en el país, 10 en Querétaro y 19 en la Ciudad de México.

Entre las obras complementarias se encuentran la inauguración de los CETRAM San Lázaro, Martín Carrera e Indios Verdes. Sumado a la adquisición de 49 nuevas unidades eléctricas de RTP que entrarán en operación en



los próximos días. En el Tren Ligero, que transita por Coyoacán, Tlalpan y Xochimilco, se incrementó la flota de trenes de 11 a 20. Otro proyecto es la construcción de una nueva línea de Trolebús en la Avenida Aztecas, en los Pedregales de Coyoacán.

“Esto se realizó sin incrementar las tarifas del transporte público y manteniendo la gratuidad para adultos mayores y personas con discapacidad”, puntualizó.

Abastecimiento hídrico

En su informe, Martí Batres destacó la inversión en infraestructura hidráulica, con 1,200 millones de pesos destinados a la rehabilitación de pozos, plantas potabilizadoras y sistemas de bombeo. Este esfuerzo busca mejorar la distribución del agua y garantizar un suministro más eficiente para los ciudadanos.

“Las presas del Sistema Cutzamala ya tienen más agua que en el 2023”, a pesar de los rumores de un Día Cero en mayo, la Ciudad de México tiene viabilidad hídrica en el corto, mediano y largo plazo, en el suministro del Cutzamala, el número de reportes de falta de agua durante el estiaje de 2024 fue menos de la mitad comparado con el estiaje de 2023, gracias a una mejor distribución y resectorización del agua”, afirmó.

Respecto al tema del agua contaminada en Benito Juárez, nueve alcaldías y dos municipios mexiquenses colaboraron en la limpieza de 10,000 cisternas y tinacos en la zona, mientras que las indagatorias sobre lo ocurrido a inicios de este año aún se mantienen “no descartamos ninguna hipótesis”, sentenció.

● La capital del país experimentó un crecimiento económico de 3.7% en el último año, mientras en el primer semestre del 2024 los ingresos superaron las estimaciones en 19,000 millones de

pesos

La capital del país captó 29% de la IED que ingresó al país durante el sexenio y, en el último año, esta participación aumentó a 46%, es un buen lugar para invertir y abrir negocios”.

Martí Batres
Guadarrama

JEFE DE GOBIERNO DE
LA CIUDAD DE MÉXICO



EL mandatario destacó la reducción de la deuda pública.

FOTO: CUARTOSCURO

En racha

Durante el primer trimestre del 2024, la economía capitalina creció 0.17% a tasa trimestral, que significó el décimo aumento consecutivo.

CDMX | Actividad económica |
VARIACIÓN ANUAL DESESTACIONALIZADA %



FUENTE: INEGI

GRÁFICO EE



FRENTE POLÍTICOS

1. Claridad. **Claudia Sheinbaum**, presidenta electa de México, es firme al responder a **Ernesto Zedillo**. Lo ve como el símbolo de un régimen de corrupción, y lo dice con calma, pero con fuerza. Aunque le reconoce el título de expresidente, su mensaje es que **Zedillo** es la cara de una oposición que, desesperada, recurre al pasado. **Sheinbaum** defiende la reforma judicial, asegurando que es un intento de limpiar un poder manchado por el nepotismo. Suena convincente, aunque el desafío de cambiar el sistema sigue siendo monumental. Los jueces, promete, no serán elegidos por Morena. Habrá que verlo.

2. Desesperados. **Vicente Fox**, expresidente de México, y exgobernadores panistas como **Juan Carlos Romero Hicks** y **Francisco Barrio Terrazas** lanzan un grito al aire, exigiendo que las elecciones internas del partido se abran a la ciudadanía. Saben que el PAN está en crisis y que repetir fórmulas fallidas no los llevará lejos. Pero no es sólo nostalgia por viejas glorias; hay una urgencia palpable. La realidad es que Morena está arrasando y el PAN es el único que puede detener lo que llaman “la destrucción de la República”, dicen. Sin embargo, su carta suena más a último recurso que a plan concreto. Llamen a la unidad, pero, ¿quién los sigue?

3. Desgracia total. En Morelos, con **Samuel Sotelo Salgado** al mando, como gobernador interino, el desgobierno parece ser la norma. Ahora, **María de los Ángeles Linares**, una funcionaria municipal de Cuernavaca, ofrece un espectáculo bochornoso: golpea un auto, arrastra al conductor 5 kilómetros y, pese a estar visiblemente ebria, la policía la deja ir. El alcalde, **José Luis Urióstegui**, se lava las manos diciendo que “no está enterado”, que ya suena a lema de la administración. Mientras tanto, el estado sigue desmoronándose bajo la sombra de la corrupción. Así lo dejó **Cuauhtémoc Blanco**.

4. Ambientalistas de escritorio. **Rafael Pacchiano** y **Víctor Manuel Toledo**, exsecretarios de Semarnat, se encuentran ahora en el ojo del huracán. Ambos, en su momento, se pusieron al frente de la defensa ambiental al rechazar el proyecto Don Diego, que prometía extraer fosfato del Golfo de Ulloa. **Pacchiano**, en la era de **Peña Nieto**, y **Toledo**, en el mandato de **López Obrador**, bloquearon la minería submarina, preocupados por tortugas, ballenas y un mar lleno de vida, pero lo que lograron fue un golpe financiero: México ahora debe retribuir 37.1 millones de dólares. Buenas intenciones, caro resultado. ¿Traen para pagar?

5. Rebeldía judicial. Los trabajadores del Poder Judicial alzan la voz frente a la Corte, en protesta por la polémica reforma judicial y en defensa de la ministra presidenta **Norma Piña**. Entre consignas como “¡Juez votado, corrupto asegurado!” y críticas dirigidas a las ministras **Loretta Ortiz** y **Lenia Batres**, los manifestantes no se anduvieron con sutilezas. Su objetivo es frenar lo que ven como una intromisión en la independencia judicial. Mientras tanto, el paro sigue y la promesa de llevar su lucha a instancias internacionales parece más advertencia que petición. La lucha por el poder, en su máxima expresión.





La herencia

En la *Bitácora* del 8 de julio pasado, le comentaba que, después de la reelección, el mayor estigma en la política mexicana es que los hijos de los presidentes quieran caminar en las huellas de su padre. **Andrés Manuel López Obrador** pretende poner a prueba ese principio como uno de sus últimos actos antes de dejar el poder.

El próximo domingo, Morena celebrará su VII Congreso nacional, cuyo propósito central será el relevo de su dirigencia. Salvo que sobrevenga una decisión en sentido contrario, todo está listo para ungir a la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, como lideresa del partido, y a **Andrés López Beltrán**, hijo del Presidente, como secretario general.

De concretarse esta decisión, será una forma más de **López Obrador** para dejarle a su sucesora, **Claudia Sheinbaum**, todo “atado y bien atado”, por usar una expresión del dictador **Francisco Franco**. Es decir, no sólo le heredará bancadas oficialistas en el Congreso pobladas y manejadas por allegados suyos, lo mismo que la mitad del próximo gabinete, sino una dirigencia partidista escogida por él. Y para que no quepa duda de “quién manda aquí”, la presencia de su hijo en la secretaría general.

Para encontrar un antecedente a lo que ha hecho **López Obrador** con la colocación de sus hijos en espacios de poder hay que remontarse a **Plutarco Elías Calles**, quien puso al suyo —**Rodolfo Elías Calles Chacón**— como secretario de Comunicaciones y Obras Públicas en el gobierno de **Lázaro Cárdenas**.

Fito, como lo conocían sus cercanos, estaba en una posición privilegiada para cuidar de los negocios familiares. Sin embargo, **Cárdenas**, en una muestra de independencia frente al llamado del Jefe Máximo, despidió al hijo de **Calles**, junto con el resto del gabinete, a los siete meses de tomar posesión. Y menos de un año después, mandaría al exilio al general sonorense, poniendo fin al Maximato.

Lo sucedido con **Fito** marcaría el destino de los hijos de los presidentes que han pretendido ascender en la política a la sombra de papá. Hay quien, en modo lambiscón, ha recordado que **Cuauhtémoc Cárdenas**, el hijo de **Lázaro Cárdenas**, aspiró tres veces a la Presidencia y eso justificaría que **Andrés López Beltrán**, o **Andy**, participe en política.

Primero, es una osadía comparar a ambos personajes. Segundo, la carrera política del ingeniero **Cárdenas** tomó vuelo ya habiendo muerto su padre. Tercero, buscó la Presidencia desde la oposición, no desde la comodidad del dedazo.

Aquí estamos hablando de otra cosa: de un intento de heredar el poder político, algo que, por cierto, va a tono con la demolición de la República que busca hacerse mediante la reforma judicial.

Por el bien de todos, valdría la pena que el aún Presidente metiera freno en este intento de *delfinato*. Quizá porque el

congreso de Morena ocurrirá antes de que ella tome posesión, **Sheinbaum** —quien tenía sus propias opciones para la dirigencia del partido— no tiene todavía la fuerza política para impedir el ascenso de **Andrés**.

Eso la dejaría con dos posibilidades a partir del 1 de octubre: defenestrar a **Andy**, como hizo **Lázaro Cárdenas** con **Fito**, o aguantar que la sabiduría popular le dedique frases como una que pintaron en una barda de Chapultepec durante el mandato de **Pascual Ortiz Rubio**: “Aquí vive el Presidente, pero el que manda vive enfrente”.

López Obrador debiera saber que los mexicanos no son indulgentes con los exmandatarios en general ni con los hijos de presidentes que buscan la relevancia pública.

Ahí está, como ejemplo, la letra de *Abuso de autoridad*, canción de El Tri, que inmortalizó para mal a uno de ellos, quien se sentía estrella de la música por organizar reventones en la residencia presidencial: “Y las tocadas de rock / ya nos la quieren quitar / ya sólo va a poder tocar / el hijo de **Díaz Ordaz**”.

BUSCAPIÉS

*En un impresionante operativo de inteligencia, Israel dotó de bípens a centenares de miembros de Hezbolá. Los localizadores, con los que la organización terrorista libanesa sustituyó el uso de celulares para evitar el espionaje en su contra, estaban alterados y estallaron simultáneamente, hiriendo e incluso matando a varios de sus portadores. De película.





Confidencial

Ensayos para el 1 de octubre

Muy apurados observamos ayer los trabajos en el Palacio Legislativo de San Lázaro para la ceremonia de la transmisión de poderes entre López Obrador y Claudia Sheinbaum, el 1 de octubre. Llama la atención que están plenamente confiados, según dicen, de que todo será terso y no habrá bloqueos ni protestas que impidan la entrega de la banda presidencial. De las amenazas de los trabajadores del Poder Judicial de impedir el acceso a la sede legislativa, confían en que “la cordura y la prudencia reine en estos días”. Los líderes de la mayoría de Morena aseguran que “respetaremos todo tipo de expresión, todo está siendo cuidado y ensayado”. Ya se verá en dos semanas.

El cinismo de la exvelocista

A 17 días de concluir su mandato, el presidente López Obrador aprovechó la entrega de reconocimientos a deportistas olímpicos para agradecer a **Ana Gabriela Guevara** por lo que hizo, y en una de esas lo que no hizo, al frente de la Conade. “Resistió, todo lo que resiste, apoya, fue cuestionada y resistió”, expresó el mandatario. Y del cinismo de la exvelocista ya ni hablar, pues a pesar de las acusaciones de presunta corrupción y del mal trato a atletas, la sonoreense sostuvo que diario trabajaba bajo el juramento yaqui, aquel que dice: “(...) todo ha terminado para ti excepto una cosa, el cumplimiento del deber”...

Presidenta, ¿a viajar al extranjero?

Con la novedad de que la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, si bien mantendrá la política de evitar viajes al extranjero, igual que su mentor político, está evaluando si se ausenta del país los días 18 y 19 de noviembre para acudir a Río de Janeiro, donde se realizará la Cumbre de Líderes del G20. De confirmarse su asistencia, o incluso si al final decide no ir, con el simple hecho de considerar participar en dicha cumbre ya comienza a diferenciarse del inquilino de Palacio Nacional, para quien acudir a compromisos internacionales siempre estuvo descartado.

‘Olas’ de Zedillo, según Morena

De plano, en Morena no dieron la menor importancia a críticas y afirmaciones del expresidente Ernesto Zedillo en contra de la reforma judicial. “No hagan caso a las ‘olas’ con intereses claros de oposición a un régimen democrático”, conminó a periodistas el jefe de la bancada morenista en San Lázaro, **Ricardo Monreal**. “Se equivoca”, “no le asiste la razón al expresidente Zedillo” y “ni caso ya tiene expresar todo el daño que hizo al país”, comentó, y añadió: “Esto no debe asustar a nadie, este tipo de episodios históricos siempre tiene resistencias”, pero “lo podrido de la Corte en algunos de sus sectores (...) ya no era tolerable”, remató.

Por fin un halago a Noroña

Y hablando de reconocimientos, el presidente **López Obrador** también felicitó en la mañanera –cosa extraña, pues es del dominio público que no es muy de su agrado– a Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado, pues consideró “ha actuado con respeto, con responsabilidad frente al desparpajo de los opositores. Él, serio, respetuoso”. Un apapacho, luego de que lo ninguneó por resaltar que el acuerdo que hizo con presidenciables, respecto de que los perdedores tuvieran cargos relevantes, fue sólo con los de Morena, y no de la coalición, y él es un petista.

El silencio de la Corte

La primera sesión del pleno de la SCJN pasó sin ningún pronunciamiento sobre la reforma judicial. Tampoco se hizo mención de su publicación en el *Diario Oficial* a pesar de una suspensión judicial vigente. Ni siquiera una referencia a que se le ponía fin al paro de labores en el alto tribunal. En octubre pasado, la ministra presidenta, **Norma Piña**, declaró que “el silencio no implica inacción sino prudencia para no entorpecer todas aquellas acciones que se han estado desplegando para proteger a los derechos de todos los que trabajamos en el PJJ”, eso en el marco de la que parecía la inminente eliminación de los fideicomisos de la judicatura, algo que fue suspendido por la propia Corte. El tiempo dirá si vuelve a funcionar esa estrategia.

